

より中毒死したものと推定されます。災害当日の午後四時ごろ、坑口から百五十メートル付近で〇・一%ないし〇・二%の一酸化炭素を確認しておりますが、一酸化炭素が、〇・〇六%あれば、防毒面がないと、三十分も生存が不可能である事例よりも見ても、罹災者は、おそらく一酸化炭素の中毒化に気づき、五時十分ごろ酸素の発送を電話連絡後、遭難された「もの」と推定されます。

今回死去された二十六名の方々は、大辻炭礦の技術陣の最高首脳部と労働組合の幹部であり、かねてから坑内の保安施設、保安状況を熟知していた人た

ちであり、従つて消防隊の大部がベランぞろいであったことと、現場からテラントラックの技術陣の最高首脳部と労働組合の幹部であるが、その業務の実績的な状況報告等が重なって、関係者間に、ある程度の氣のゆるみが生じたのではないかと思われます。しかし坑内火災で遭難死は、大てい、一酸化炭素によるガス中毒が原因であります。足の早い煙と一酸化炭素の漏洩がものすごい早さで狭い坑道を走り回る。これを逃げ切れる人は、まず、いないという山の常識であります。遭難された方々の多くがガス・マスクなしで入坑したのは、この点不運であつたのではないかといわれております。

しかば何故コンプレッサー室に出火を見たのか、この点については、失火説、モーターの過熱説等明らかではありませんが、大辻炭礦労働組合の幹部と会見の際、幹部の方から、1、コンプレッサー室の構造に不備があったのではないか。2、コンプレッサー室設置地点が一部沿層坑道にあつたからではないか。3、コンプレッサー室内にか

なりの重圧があり、上部にある、「木になる」木に燃え移ったからではないか。50メートル付近で〇・一%ないし〇・二%の一酸化炭素を確認しておりますが、木に燃え移ったからではないか。会社側より、遭難前日、瓜生所長自身（上部にトタン板が数枚置いてあった）ある。ただ、早くコンプレッサー室

の「木になる」木を「コンクリートのなる」木にかえることだけが気がかりだ、コンプレッサー室が一番気がかりだと書いていたと申しておりました。以上労使双方の意見を総合しても、コンプレッサー室の管理に不十分な点があつたのではないかと推定され

ます。なお二月二十日福岡鉱山保安監督部立花技官より、ポンプ室、コンプレッサー室は防火構造とし、消防設備を充

充すべしとの勧告が出されておりま

す。しかし、当時のコンプレッサー室

の設置個所及び構造がはたして鉱山保安規則違反であるかどうかは、同鉱が乙種指定炭鉱でありますだけ、にわかに即断できかねるのであります。

大辻炭礦の災害状況聴取後、福岡に帰り、福岡鉱山保安監督官と会合を持ちました。鉱山保安監督官より、

1、保安監督体制強化のため巡回検査を二名以上でやらしてもらいたい、旅費手当の改善、予算と定員の増加をぜひ実現してもらいたい。

2、鉱山保安監督官の待遇改善、特に現在、最高の監督官が五等級職どまりであり、きわめて低い待遇にあるに

第三に、保安思想の高揚とともに、法律を守る、法律を守らせるルールを確立せしめることであり、これがた

め、必要とするならば、すみやかに関係法規の整備をはかるべきであると思

います。

金か何かを取るのでですか。それから、そういう状態は私は確かに一つの公正取引の独占を構成しておる。たゞえ、物を売りに来るもの、神戸肉を売りに来た。見てみたら神戸のものじゃない。そういうような状態があるので、これはどういふうに監督しておるか。同時に、そういう状態も、私は一つのその列車の中においては独占体という格好を形成しておると思うのですが、公取はどう考えますか、お伺いいたします。

○土井説明員 御指摘のありました最初の点の、食堂車の営業を、帝國ホテルとか日本食堂とかに承認しております。それに対しましては、国鉄の内部の規定でござります諸般の規定によって行なっておりますが、これに対しましては売り上げから一定の歩合を定めて、これを構内営業料金として徴収しております。それから販売品につきましては、これはどういふものを売るかということを許可事項にしております。

○田中(武)委員 それから何人乗つておつて、弁当を何ぼ売つておるか調べておるか。

○土井説明員 それはその日の状況によつて必ずしも同一でないであります。だから百円の弁当を売つております。二百円の弁当を売つております。

○佐藤(基)政府委員 ただいまの列車食堂のお話、私これは個人的にだぶ不平を聞いたことがありますけれども、これは今申します通り国鉄の承認によって、業者が商売するのであります。なあ弁当導をいたしたいと思います。なお弁当

す。その承認かいいか悪いか。ことに承認の条件がいいか悪いかということは、今お話を通り批判の余地はあると思いますが、事実上の独占的なものになつておるけれども、これは承認の結果、そういう状態が生ずるのであつて、業者が自発的にやつておるものではないといふうに考えます。従つて、承認がいいか悪いか、承認の条件がいいか悪いかということは、十分国鉄当局において研究されることと思ひます。

○田中(武)委員 国鉄ですが、私そういうことで調べたのです。二百円の弁当は今売つてないのですが、最初は売つておったと思う。買つて食つたことがある。そこでいわゆるサンドイッチ等も含めできょうは何ぼ用意したかと言ふと、二百だと言つた。八百人以上の人人が乗つておる。しかもどの汽車でも昼か夜か必ず列車内で食べなければならぬようになつておる。ところがそういう状態である。もう少し現場、運賃値上げを今こうしてやかましく言つておるが、運賃値上げの前に、そ

ういうことまで、もっと監督してもらいたいと思う。その点いかがです。実際はお茶を売りに来ないんだよ。弁当買つたって、お茶がないから食えない。案に対する質疑は終了いたしました。引き続き本案を討論に付するわけであります。本件に対する質疑は他にないようになりますので、本案に対する質疑を終了するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中川委員長 ただいま通商産業大臣が御出席になりましたので、この際、中小企業振興資金助成法の一部を改正する法律案を議題として審査を進めます。

○中川委員長 次に、昨日日本委員会にて次中「第三章の二、輸入に関する協定（第七条の二）」を「第二章の二、輸出入調整に関する協定（第七条の二・第七条の三）」に、「第五章 輸出入組合（第二十一条—第二十七条）」を「第五章の二、輸出入組合（第二十七条の二—第二十七条）」に改める。

〔賛成者起立〕

○中川委員長 御異議なしと認め、本案を採決いたします。

案に賛成の諸君の起立を求めます。

第七条の二の見出しを「(輸入業者の下に「関係農林漁業者」)」を加える。

第七条の二の次に「(輸入業者の協定)」に改め、第三章の二中同条の次に次の二条を加える。

(需要者又は販売業者の協定)

第七条の三 需要者又は販売業者は、主として需要者又は販売業者の発注、指示等に基づいて輸入される貨物であつて政令で定めるものについて、前条第一項各号の一に掲げる事由がある場合において、それぞれ各号に掲げる事由を除去するため必要があるときは、

2 第六条第三項、第七条第三項及び前条第二項の規定は、前項の協定に適用する。

第三章の三 輸出入調整に関する協定

〔協定〕

第七条の四 輸出業者及び輸入業者は、特定の地域における輸入取引及び輸出取引の実質的制限、特定の地域との通商に関する政府間の取扱の実施その他これらに準ずる理由により、当該特定の地域を仕向地として特定の種類の貨物を輸出するためには当該地域を船積地として特定の種類の貨物を輸入する必要である場合又は当該特定の地域を船積地として特定の種類の貨物を輸入する必要である場合又

とお茶とを同時に売るようには平生からやかましく言っておられます。それが励行されていないことは遺憾に存じます。それで再び注意を喚起したいと思います。

○中川委員長 ただいま通商産業大臣が御出席になりましたので、この際、中小企業振興資金助成法の一部を改正する法律案を議題として審査に改正する法律案を議題として審査に

輸出入取引法（昭和二十七年法律第二百九十九号）の一部を次のよう

に改正する。

輸出入取引法（昭和二十七年法律第二百九十九号）の一部を改正する法律案

輸入組合の組合員の共通の利益を増進するための施設 第十九条の四第三項中「第一項」を「前項」に改める。

第十九条の五中「第十九条の三に規定する者」を「輸入業者」に改める。

第二十一条及び第二十二条中「特定地域」を「指定地域」に改める。

第二十三条第一項を次のように改める。

輸出入組合は指定地域における輸入取引及び輸出取引の実質的制限、指定地域との通商に関する政府間の取扱いの実施その他これらに準ずる理由により、当該指定地域を仕向地として貨物を輸出するためには当該指定地域を船積地として貨物を輸出することが必要である場合又は当該指定地域を船積地として貨物を輸入するためには当該指定地域を仕向地として輸入する必要がある場合であつて、当該指定地域を仕向地として輸出する貨物の輸出取引と当該指定地域を船積地として輸入する貨物の輸入取引との関係を調整しなければ、当該指定地域との貿易の健全な発展に著しい支障を及ぼし、国内の関係事業者又は一般消費者の利益を著しく害し、又は害するおそれがある場合において、当該事由を除去するため必要があるときは、通商産業大臣の認可を受けて、定款で定めるところにより、当該指定地域を仕向地として輸出する貨物と当該指定地域を船積地として輸入する貨物との種類、価格、数量、品質又は決済条

件の調整に関する事項について組合員の遵守すべき事項を定めることができる。

第二十三条第二項第一号中「前項」に改め、同項第二号、第三号及び第五号中「特定地域」を「指定地域」に改め、同条中第三項を第四項とし、第二項の次に次の二項を加える。

各号の一に掲げる「前項に規定する」に、同項第二号、第三号及び第五号中「特定期」を「指定地域」に改め、同条中第三項を第四項とし、第二項の次に次の二項を加える。

輸出入組合は、第一項に定めるもののほか、次に掲げる事業を行なうことができる。ただし、組合員に出資をさせる輸出入組合（以下「出資輸出入組合」という。）以外の輸出入組合（以下「非出資輸出入組合」という。）は、第五号の事業を行なうことができない。

一 輸出及び輸入に関する調査、宣伝、あつせん等輸出及び輸入に関する海外市場の維持及び開拓

二 輸出すべき貨物及び輸入すべき貨物の価格、品質、意匠その他の事項の改善

三 輸出及び輸入に関する苦情及び紛争の処理

四 前各号の事業に附帯する事業

五 前四号に掲げるもののほか、輸出入組合の組合員の共通の利益を増進するための施設

第二十五条中「特定地域」を「指定地域」に改める。

第二十七条中「第十四条から第十六条まで、第十八条、第十九条及び第十九条の四第二項」を「及び第十四条から第十九条まで」に改める。

第五章の次に次の二章を加える。

輸出業者（出資）

二 輸出業者

二 輸入業者（出資）

(法人格)
第二十七条の二 貿易連合は、法人とする。

第一 貿易連合を構成する者は、「連合員」という。の間ににおける輸出取引又は輸入取引における過度の競争を防止し、あわせて連合員の経済的地位の向上を図ることを目的とすること。

二 連合員の議決権及び選挙権は、平等であること。

三 連合員の議決権及び選挙権は、その名称中に貿易連合という文字を用いないなければならない。

四 連合員の責任は、その出資額を口数の百分の二十五をこえてはならない。ただし、連合員の数が三人以下の場合は、この限りでない。

二 出資一口の金額は、均一でなければならぬ。

三 連合員の出資口数は、出資総額の百分の二十五をこえてはならない。ただし、連合員の数が三人以下の場合は、この限りでない。

四 国内の関係農林漁業者、関係中小企業者その他の関係事業者又は一般消費者の利益を不当に害することはない。

五 輸出取引又は輸入取引に関する一定の取引分野における競争を実質的に制限するおそれがないこと。

六 連合員は、出資の払込みについて、相殺をもつて貿易連合に対抗することができない。

七 連合員の責任は、その出資額を限りとする。

八 連合員の議決権及び選挙権は、平等である。

九 貿易連合を設立するには、その連合員となろうとする五人以上の輸出業者又は輸入業者が発起人となることを要する。

十 貿易連合の定款には、(設立の認可)の規定を準用する。

十一 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十二 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十三 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十四 貿易連合の定款には、(設立の認可)の規定を準用する。

十五 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十六 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十七 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十八 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

十九 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

二十 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

二十一 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

二十二 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

二十三 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

二十四 貿易連合は、創立総会の終了後遅滞なく、定款並びに(発起人)の規定を準用する。

一 第二十七条の三各号の要件を備えていること。

二 設立手続並びに定款、業務の方法及び事業計画の内容が法令

なお、明二十五日、土曜日、午前十時から鉱山保安に関する問題で、社会労働委員会との連合審査会を開会する予定であります。この点公報をもつてお知らせいたします。

これにて散会いたします。

午後零時二十六分散会

〔参照〕

中小企業振興資金助成法の一部を改正する法律案(内閣提出第一〇一號)に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕